



## Le mot du président

Dr Vincent Stoffel

Chers amis,

Le Projet Humanitaire Afrique Nord Sud ou PHANS intervient au Bénin, quartier latin du Golfe de Guinée, sous forme d'association de droit local Alsace-Moselle depuis le 9 mars 2000.

Initialement, nous nous sommes cantonnés au sud du pays dans la vallée de l'Ouémé. Puis, après une incursion en pays yoruba, le hasard opérant, nous avons rapidement migré dès 2003 vers le nord dans le département du Borgou.

Nous nous sommes « sédentarisés » dans ce département où notre action a concerné Fô-Bouré, Sonoumon, Ina, Parakou, Bonwobérou, Boko et Tinré.

Depuis la pandémie, nous nous sommes focalisés sur quatre sites dont trois dans le Borgou et le dernier dans la capitale économique Cotonou :

- le dispensaire Sainte-Marie et le Centre de Récupération et d'Education Nutritionnelles (CREN) à Fô-Bouré, animés par les Sœurs Oblates Catéchistes Petites Servantes des Pauvres (OCPSP) ;
- l'hôpital Saint Jean de Dieu à Boko, structure sanitaire du diocèse de Parakou ;
- l'Hôpital Ophtalmologique Saint André de Tinré (HOSAT), autre structure sanitaire du diocèse de Parakou et
- la Clinique de Médecine Physique et de Réadaptation au CNHU à Cotonou, structure sanitaire pu-

blique de référence. Cette aventure humanitaire a été écrite par des médecins, des internes en médecine, des infirmiers, des diététiciennes, des psychologues, une sage-femme et d'autres bénévoles qui ont exercé leur art sur les différents sites énoncés.

Malgré la crise du bénévolat, nous continuons à soutenir nos partenaires. Vous lirez une belle histoire écrite par Dr Dossou dont j'ai fait la connaissance en 2017 à Boko.

Nous vous convions à notre concert du vendredi 3 octobre 2025 à 20h00 au Temple St- Etienne, place de la Réunion à Mulhouse.

Merci pour votre soutien !

## La pince BiClamp

Dr Paulin Dossou

Voici l'histoire des retombées entre apprenant et enseignant qui profitent à la population du nord Bénin.

En 2017, avant l'invasion planétaire du SARS CoV 2, Dr Dossou, médecin généraliste à compétence chirurgicale à ce moment-là, a rencontré Dr Stoffel à l'occasion d'une formation « Echoscopie en milieu précaire » à l'hôpital de zone de Boko au Bénin.

Plus tard, en 2022, Dr Stoffel a rendu visite à son ami lors de son stage académique du Diplôme d'Etudes Spécialisées ou D.E.S. de gynécologie-obstétrique à Salon de Provence en France.

Au décours de cette visite, PHANS a décidé d'offrir un générateur et une pince BiClamp ainsi qu'un échographe avec une sonde endocavitaire à l'hôpital de zone de Boko.

Cette pince BiClamp facilite les interventions chirurgicales notamment les



**Dr Dossou (à gauche) utilisant la pince BiClamp pour pratiquer une hystérectomie par voie haute**

hystérectomies par voie vaginale (mon objectif clé et sujet de mémoire du D.E.S.). Après de lentes procédures douanières, le générateur et la pince BiClamp ont été réceptionnés en août 2024. La BiClamp a été utilisée pour la première fois le 01/10/2024. Depuis lors, toutes les hystérectomies par voie abdominale ou par voie vaginale ont été

réalisées à l'aide de cet instrument. Mes deux collègues gynécologues Dr Aguida-Atakpa et Dr Capo-Chichi ainsi que le chirurgien Dr Aloukoutou ont été formés à son utilisation.

Les avantages liés à l'utilisation de la pince BiClamp sont nombreux. Cette pince a facilité l'hystérectomie endovaginale à l'hôpital de zone

de Boko. L'opérateur est moins stressé au cours de ces interventions car cet instrument permet de couper et de coaguler en même temps de manière sécurisée. Ainsi, les pertes sanguines sont minimales réduisant le besoin de transfusions sanguines. Le temps opératoire est plus court. On utilise moins de fil de suture (deux fils en moyenne contre une dizaine auparavant). La durée d'hospitalisation est réduite à deux jours et aucune complication post-opératoire n'a été enregistrée pour l'instant. La douleur post-opératoire est moindre et la récupération est plus rapide.

Tous les gynécologues sont déjà habitués à l'utilisation de cette pince BiClamp.

L'utilisation du générateur et de la pince BiClamp à l'hôpital de zone de Boko semble être une première au Bénin, tout au moins au nord Bénin. C'est un matériel très apprécié par les autres chirurgiens intervenant dans notre hôpital : neurochirurgien, ORL, urologue...

#### Remerciements :

Je transmets toute ma gratitude envers Dr Vincent Stoffel qui m'a fait confiance dès le début. Je vous promets d'être à la hauteur.

Merci à l'ONG PHANS pour votre soutien !



**Le générateur de la pince BiClamp posé sur un adaptable au bloc opératoire de l'hôpital de zone de Boko (au 1er plan)**

## Concert pour le Bénin

**Vendredi 3 octobre 2025 à 20h00**

**Temple Saint Etienne, place de la Réunion à Mulhouse**

Notre concert vous proposera un programme entre ensemble vocal (Kapadenom), piano à quatre mains (notre fidèle Duo Emosso Monique et Claude Lang), violoncelle (Dominique Lamboley), clarinette (Yuka Togashi) et guitare (Evan Vercoutre) dans des œuvres modernes et classiques.

La première partie du concert associera un duo Violoncelle / Piano suivi par un autre duo Clarinette / Guitare, ce dernier nous relatant a priori l'histoire du tango... selon Piazzola.

La seconde partie du concert débutera par du piano à quatre mains pour se terminer par l'ensemble vocal Kapadenom.

En 2024, vous avez apprécié le Duo Emosso, Dominique Lamboley et Yuka Togashi que nous ne présenterons plus.

Kapadenom, dirigé par Raymonde Seiler, aime transmettre sa passion

pour l'art vocal. Soprano soliste et professeure de chant, Raymonde Seiler a enseigné au Conservatoire de Vevey-Montreux et a dirigé plusieurs classes de chant en France. Evan Vercoutre travaille le répertoire de la guitare classique et l'improvisation libre. Il enseigne la guitare classique au conservatoire du Pays de Montbéliard.

Merci au Pasteur Joachim Trogolo grâce à qui nous récidivons en 2025 au Temple Saint Etienne !

Ce concert permet à PHANS de recouvrer des dons pour son action

au Bénin. L'entrée est libre. Des enveloppes sont à disposition des donateurs sur les bancs du Temple. Ils y glissent leurs dons (espèces ou chèque A L'ORDRE DU PHANS) avec leurs coordonnées (nom, prénom et adresse postale ou e-mail) : un reçu fiscal leur sera adressé par notre Trésorier Patrick Mortas dans les meilleurs délais.

**Merci de participer à cette soirée afin d'honorer les choristes et musiciens et de permettre à PHANS de continuer son œuvre au Bénin !**

### PROJET HUMANITAIRE AFRIQUE NORD SUD

Mèl : [phans@free.fr](mailto:phans@free.fr)

Web : [www.phans.asso.fr](http://www.phans.asso.fr)

Merci d'adresser vos dons  
à l'ordre du PHANS  
à notre trésorier :

**Mr Patrick Mortas  
12, rue Joseph Hunold  
68120 PFASTATT**



**Mme Raymonde Seiler dirigeant Kapadenom en l'église de Dietwiller**